

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España...	1'25
Extranjero (Unión Postal)...	2'25
Ultramar...	2'50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

Instantáneas

Los Conciertos

En la vida no es todo prosa, á pesar de los décimas leídas el sábado, por el señor Ferrari, en el teatro Español; el pensamiento de todos los ciudadanos españoles, diga lo que quiera *La Epoca*, no está solo en los comicios. Todavía quedan algunos espíritus sanos y cultos que saben recoger y saborear las exquisiteces del arte.

No quiere esto decir, por ejemplo, que todos los habituales concurrentes á los conciertos del Príncipe Alfonso aprecian la delicadeza incomparable de la quinta sinfonía de Beethoven, pongo por caso, y menos los que suelen llevar el compás desde las butacas moviendo las manos en sentido contrario á la batuta del director.

Los conciertos y los gabanes con esclavina están ahora de moda.

La gran sala del antiguo Circo de Rivas se llena todos domingos por un público que lleva allí la misma afición, ya pegada al alma como una epidermis sensible, ya á guisa de impermeable que no deja paso á la menor sensación artística; y tiene no sé qué misterioso encanto el contemplar desde la última grada de la galería, á vista de pájaro, aquella multitud de señoras y caballeros envuelta por la luz difusa templada como en las catedrales góticas, por los vidrios pintados de las claraboyas.

Los violinistas arrastran el arco con movimiento rítmico, subiéndolo y bajándolo á un tiempo; un rayo de sol enciende el limo atmosférico, cruzando el teatro con una banda de neblina coloreada y va á estrellarse y á teñir de azul la reluciente calva de un personaje conspicuo... Todo esto resulta agradable, simpático, de una religiosidad familiar y de una armonía completa, exceptuando ciertos pasajes en que intervienen las trompas.

Pero hay momentos en que es preferible no ver. Cuando la orquesta traduce las primeras notas de algún pasaje del *Anillo del Nibelungo*, que el señor Mancinelli nos dá á pedazos, ó alguna escena de los amores de *Tristán é Isolda*, entonces, lo mejor es cerrar los ojos y oír... oír y soñar llevando el espíritu á mucha distancia del paseo de Recoletos, á la selva donde Sigfredo entiende lo que dicen los pájaros, á las nubes por donde galopan las walquirias en sus caballos alados con un cádaver pendiente del arzón, ó á las rocas de donde brota la llama sagrada al choque de la lanza de Wotan.

Y eso que las hazañas y las pasiones de los héroes de la mitología alemana, con valer mucho, es lo que menos importa en la obra de Wagner, genio que ha sabido dar forma á todo lo que no puede precisar el pensamiento, lo mismo á los anhelos indefinibles del espíritu que á las vaguedades de la idea y á los sentimientos del corazón; esto para dar nombres más ó menos convencionales, que no es ocasión de discutir si aquella entraña sirve para otra cosa que transformar la sangre y si el espíritu y la idea son cosas distintas ó una sola función.

Oyendo, por ejemplo, la Marcha fúnebre de Sigfredo, no llora el alma del oyente la muerte del hijo de los walsas, sino el dolor universalizado, la tristeza, inmensa, infinita, por todo lo que ha hecho del mundo un valle de lágrimas, como dice la Salve. Y lo mismo en *Tristán é Isolda*, el poema del amor que llega al paroxismo y no satisface y mata; un mar que se bebe para morir sediento. Entonces...

Entonces nos vuelven á la realidad los aplausos y abrimos los ojos. El señor Mancinelli, apoyando la batuta en el mullido asiento de la butaca, dobla el cuerpo sobre la cintura con ese movimiento rápido que le es característico, hace una piña con los dedos para sembrar el aire de besos y enseña al público los dientes con una sonrisa que quiere decir: «Bien domado te tengo!»

Pero la fiera también sabe enseñar los dientes... y las uñas aunque hasta la fecha no ha querido arañar. Se ha limitado á hacerle el señor Mancinelli una amonestación de carácter paternal.

Era al finalizar el concierto del domingo último, cuando se extinguió el aplauso á la Rapsodia en *fa. de Liszt*. Una voz seguida por el silencio que otorga, cayó desde las

galerías sobre las genuflexiones del ilustre italiano é italianista:

—¡Que no vuelva á ocurrir. Queremos coros y la novena...!

Esta novena no es la de Jesús Nazareno ni la de los Dolores, como pudiera creer cualquier devoto poco filarmónico atendiendo á que estamos en cuaresma.

Se pedía la mejor sinfonía de Beethoven: *Los Maestros cantores*.

NICOLÁS DE LETVA

Madrid 4 de Marzo de 1893.

H. Taine

El telégrafo nos comunica el fallecimiento del insigne literato é historiador francés M. Hipólito Adolfo Taine.

Gran pérdida para las letras y para la ciencia contemporánea es la muerte del ilustre autor de la *Historia de la literatura inglesa*. Taine era uno de los escritores del país vecino, más conocidos y justamente estimados dentro y fuera de su patria. Sus obras y las doctrinas expuestas y aplicadas en ellas, han ejercido gran influencia, singularmente en las tendencias de la crítica, haciendo predominar en esta clase de estudios el elemento histórico sobre el puramente estético. También en la Historia ha sido grande el influjo del método de Taine, el cual ha contribuido mucho á que este género tome carácter verdaderamente científico, fundándose en datos positivos y llegando á confundirse casi con la Sociología.

No disponemos de tiempo ni de espacio para hacer un estudio detenido de la personalidad literaria del gran pensador francés que acaba de morir. Taine es seguramente de los escritores modernos que pasarán á la posteridad. La más discutida de sus obras, y la que tal vez le ha dado más renombre en España, *Los orígenes de la Francia contemporánea*, nos ha presentado, bajo un nuevo aspecto, las postrimerías del antiguo régimen, la Revolución y el Imperio napoleónico; ha destruido la leyenda revolucionaria y la leyenda bonapartista, y nos ha mostrado, á la luz de un criterio imparcial y exento de pasión, los hombres y las cosas de aquel período memorable, tan digno de estudio como difícil de juzgar.

Taine era filósofo, y principalmente psicólogo, y esto contribuyó tal vez en gran manera á dar á sus obras de Historia el elevado carácter que revisten. No porque prescindiendo de lo concreto de los hechos aspirara á sublimarlos en fórmulas abstractas, á la manera de los aficionados á las llamadas síntesis históricas. Todo lo contrario. Adoptando los métodos positivos, Taine consideró muy peligrosas las abstracciones, pero, como todo psicólogo acostumbrado á registrar los repliegues del alma individual, tuvo una sólida base para estudiar el alma de las muchedumbres: la Psicología colectiva.

En su discurso de recepción en la Academia francesa, expresó Taine en pocas palabras su concepto de la Historia. «¿Qué había en Francia en el siglo XVIII?—decía—20 millones de vidas, 20 millones de hilos entretreídos, formando una trama. Esta trama inmensa de innumerables nudos, no hay memoria ni imaginación capaz de representársela exactamente en todas sus partes. No tenemos de ella más que fragmentos diseminados, pedazos descoloridos, restos dispersos, y, sin embargo, esa trama es el verdadero objeto de la Historia. En el espíritu como en la naturaleza, el primer lugar corresponde á las multitudes desconocidas. ¿Qué eran tantas criaturas humanas que han vivido y penado, que han muerto no dejando otra huella que su inscripción en los registros de la parroquia? ¿Cómo arrojar un rayo de luz sobre esa muchedumbre oscurificada, que parece haber caído para siempre en el olvido?»

Por fortuna, siempre ha estado la sociedad dividida en grupos, y en cada grupo ha habido hombres semejantes entre sí, nacidos en la misma condición, educados de análoga manera, con los mismos intereses, los mismos gustos y necesidades, parecidas costumbres y cultura y fondo semejante. Viendo á uno de ellos, se ve á todos los del mismo grupo, pues en toda ciencia estudiamos las clases de ob-

jetos por medio de individuos sacados de ellas.»

Recordemos ahora, después de trazadas á la ligera estas líneas, algunos datos biográficos y bibliográficos del ilustre autor de *Los orígenes de la Francia contemporánea*.

Hipólito Taine nació en Vouzier (departamento de Ardenas) el 21 de Abril de 1828. Ya de estudiante mostró sus grandes aptitudes naturales, distinguiéndose entre sus condiscípulos del Liceo de Bonaparte y de la Escuela Normal. Sin embargo, no fueron afortunados sus primeros ensayos para ingresar en el profesorado, por las prevenciones que contra él crearon sus ideas, que contrastaban con las entonces reinantes en la enseñanza oficial francesa.

Sus primeros trabajos literarios aparecieron en la *Revista de instrucción pública*, en el *Journal des Debats* y en la *Revue des Deux mondes*, publicación en la cual ha seguido colaborando con asiduidad. En 1853 tomó el grado de doctor en letras, y al año siguiente publicó su primera obra formal: el *Ensayo sobre Tito Livio*, notable estudio premiado por la Academia francesa. Su libro *Los filósofos franceses del siglo XIX* le atrajo la enemistad de Cousin, que en aquellos días de eclecticismo ejercía influencia preponderante entre los pensadores.

Siguieron á esta obra los *Ensayos de crítica y de historia*, y el estudio sobre los *Escritores ingleses contemporáneos*, y poco después publicó su magistral *Historia de la Literatura inglesa* (1864), que dió gran fama á Taine, pero que no obtuvo el premio académico, según se dice, por intrigas de Cousin, que no le perdonaba las censuras que le había dirigido.

El mismo año fué nombrado Taine profesor de Estética de la Escuela de Bellas Artes. Hombre de laboriosidad infatigable y de fecundidad poco común, siguió publicando muchos libros notables, como los estudios sobre el positivismo y el idealismo inglés, la *Filosofía del Arte*. El *Viaje por Italia*, *La filosofía del arte en Italia*, *La filosofía del arte en Grecia*, *La filosofía del arte en los Países Bajos*, *La inteligencia*, *El ideal del arte*, *El sufragio universal*, estudio en que combatió este sistema, poco simpático á la mayor parte de los grandes pensadores modernos, las *Notas sobre Inglaterra*, país objeto de muchos de sus estudios, tal vez porque con el espíritu de sus hombres de ciencia tenía el de Taine marcadas analogías, y por último *Los orígenes de la Francia contemporánea*, de que ya hemos hablado.

Desde 1878, Taine formaba parte de la Academia francesa.

(De La Epoca)

Una circular importante

Con el laudable propósito de poner límites al vicio de multiplicar las diligencias judiciales y alargar las alegaciones, ha redactado el señor Montero Ríos una circular que insertó la *Gaceta*, y que á continuación transcribimos, para que sea conocida de nuestros lectores, aunque, á la verdad, poca confianza tenemos en los resultados que pueda dar ésta, como todos circulares que tienden al mejoramiento de los servicios públicos.

He aquí los principales párrafos de la circular de que nos ocupamos:

«Para los principales escritos de las partes; para las demandas y sus contestaciones; réplicas y réplicas en el procedimiento civil, y para las calificaciones en el criminal, contienen los correspondientes preceptos legales fórmulas precisas en que debe encerrarse la exposición de los hechos y de las disposiciones legales aplicables, siendo, por consiguiente, abusiva la que de otro modo se haga de aquéllos, y las disertaciones jurídicas. Las conclusiones sobre prueba, como su nombre indica, y como ordena el art. 670 de la ley, han de ser un resumen claro y conciso de las que se hayan practicado, y una expresión lisa y llana de si se mantienen en todo ó en parte los fundamentos de derecho producidos en los escritos cardinales del pleito. La alegación de otras leyes ó doctrinas legales que en ellos se haga, ha de ser también sin comentarios ni razonamientos. La introducción y contestación de peticiones incidentales y la ampliación

de los hechos, tienen que hacerse en escritos concretos, y es viciosa cualquiera alegación ó exposición con tal pretexto sobre lo demás del pleito. Estas reglas claras de la ley excluyen toda duda en su aplicación recta.

En cuanto á la admisión de pruebas, parte la más delicada de las confiadas al criterio judicial, deben los Jueces prevenirse contra la laxitud en admitir con ligero examen cuantas las partes les propongan, y de diferir para el momento de la sentencia el estudio de su pertinencia. La ley de Enjuiciamiento civil en sus artículos 565 y 566, y la de Enjuiciamiento criminal en el 659, prescriben terminantemente que las que no se refieran de un modo concreto á los hechos sobre que ha de versar el fallo, y las que, en concepto del Juez ó del Tribunal sean impertinentes ó inútiles, deben ser rechazadas de plano. El reglamento provisional dicta, con loable concisión, «no se admite prueba de cosa que, probada, no aproveche en el pleito».

Para el peligro de indefensión, que una negativa injustificada pudiera ocasionar, reservan á las partes ambas leyes recursos de casación; pero el escaso número de los que han prosperado en esta materia, demuestra que no ha habido exceso por los Tribunales en el uso de esta facultad.

Respecto de recursos y diligencias de formalidad, sólo los que la ley establece y en la medida de la misma pueden ser autorizados. Si hubiere lugar para ellas, al arbitrio judicial, debe éste ejercerse bajo esta regla constante, que es aforismo del buen sentido: que para legitimar una diligencia no basta que sea verdadera y arreglada á formas legales; es preciso que sea necesaria, y que toda actuación, como todo escrito forense, deben encerrarse en los términos de su objeto, siendo abusivos en cuanto excede de ellos.»

El monumento á Zorrilla

Circular de la Junta

La circular que ha de repartir profusamente por España y América la Junta central encargada de promover la suscripción cuyos productos se destinarán á la erección de un monumento que perpetúe la gloria de Zorrilla, es obra, como ya se ha dicho, del Sr. Menéndez y Pelayo.

El ilustre académico ha estado inspiradísimo al cumplir con la honrosa misión que le había confiado la Junta.

He aquí su hermoso trabajo: «La Junta directiva de los trabajos preparatorios para la erección del monumento con que ha de honrarse la memoria de don José Zorrilla, juzga de su deber más estricto solicitar hoy el concurso de cuantos en ambos mundos hablan la lengua castellana. Sólo así podrá tener el proyectado monumento carácter de raza, y de comunidad de espíritu entre todos los pueblos que á ella pertenecen, puesto que á todos han alcanzado los resplandores de la gloria del inmortal poeta, por cuyos labios habló con voz solemne y vencedora de los tiempos el genio de la patria española.

Si algunos, muy raros, poetas castellanos de este siglo pueden aventajar á Zorrilla en tal ó cual condición técnica; si otros han penetrado más adelante que él en ciertas regiones del sentimiento, de la fantasía ó de la idea; si la gloria de nuestro movimiento romántico no puede compendiarse en un nombre solo, sino que debe, en ley de justicia, repartirse entre varios, todavía es cierto que por su fecundidad avasalladora, por la magia y prestigio de la palabra musical, por la opulencia deslumbrante del color, por el alarde y derroche continuo de los tesoros de su imaginación pintoresca y lozanísimas, y más aun por cierta sublima impersonalidad que en él hubo, y merced á la cual le fué concedido el talismán de las evocaciones épicas, Zorrilla fué más popular que otro alguno, fué para la mayor parte de nuestro pueblo su poeta, el poeta por excelencia, el que más fiel y hermosamente representaba su vida ideal, el que mejor sabía arrullarle con las canciones y consejos de un pasado glorioso, que tenía para unos el hechizo de una puesta de sol melancólica y espléndida, al paso que á otros daba esperanzas y vislumbres de una nueva aurora.

Un poeta lírico, por grande que sea la

energía á intensidad de su vida efectiva, nunca puede congregarse en torno de su nombre un coro tan unánime de admiradores, que en algún sentido bien pueden llamarse colaboradores de su obra. Tendrá culto ferviente en pocas y selectas almas; pero al poeta que por raro caso ha atinado con la expresión bella y elocuente de aquellos impulsos primitivos y fuerzas elementales que son de la tradición y hacen que á través de los siglos y de las transformaciones históricas los hijos de un mismo pueblo se reconozcan por hermanos, le reserva ese pueblo una recompensa todavía más alta, y se la otorga, no en la lectura solitaria, ni en el elogio de Academia, ni en el comentario estético, sino en la plaza pública, á la luz radiante del sol, en mármol ó en bronce, y por unánime concurso y decreto de los ciudadanos, desde los más humildes hasta los más encumbrados, desde los sabios hasta los indoctos.

Al levantar la estatua de Zorrilla no vamos á hacer meramente la apoteosis de un poeta, grande entre los más grandes que España ha producido en nuestro siglo.

La erección de ese monumento debe significar algo más: debe ser una afición enérgica del alma de nuestra raza, una especie de acto solemne y casi religioso, por el cual nos reconocemos herederos de nuestros progenitores en todo lo que el campo neutral de la tradición poética ofrece de glorioso y de amable para todos.

Al honrar la memoria de Zorrilla, nuestro último poeta nacional, festejamos y coronamos en su persona á los anónimos autores de los *Cantares de Gesta* y de los romances viejos, á los patriarcas de nuestro teatro nacional, y á los grandes ingenios que, en la alborada romántica, reanudaron la cadena de la tradición legendaria y dramática.

No será una corporación, una colectividad, una escuela, un partido, un establecimiento oficial, una institución privada, quien levante este monumento á la poesía española. España entera será, y con ella las naciones que ella trajo á la civilización, y en quienes persisten su sangre, su lengua y su espíritu. A todos invitamos para que el monumento sea digno del genio poético de la España antigua, que vela sobre la tumba de Zorrilla.»

NOTICIAS

Del Extranjero

Un periódico francés hace notar que la contribución sobre libreas, propuesta por Mr. Robert Mitchell y adoptada por la Cámara francesa, no es una idea nueva, como algunos creían.

En los *Pensamientos*, de J. J. Rousseau, se lee lo siguiente, en el capítulo consagrado á las cuestiones de Hacienda:

«Que se establezcan fuertes tasas sobre las libreas, sobre los coches, sobre las telas lujosas.»

Así, pues, con el nuevo impuesto no se ha hecho otra cosa que realizar una de las ideas del autor del *Contrato social*, cuyas doctrinas han ejercido tanta influencia en el carácter y desarrollo de la Revolución del país vecino.

El jefe del partido obrero independiente y miembro del Parlamento inglés, Mr. Keir Hardie, ha afirmado que hay en la Gran Bretaña ocho millones de obreros sin ocupación, y que los trabajadores no pueden mejorar de situación ni organizar huelgas porque los ociosos sustituirán á los huelguistas.

Mr. Heir Hardie cree que se remediaría el malestar de los obreros creando grandes colonias agrícolas en Inglaterra y en las posesiones de Ultramar y aplicando los principios del colectivismo.

La prensa inglesa viene acusando á España de que la deficiencia de su servicio de faros es la causa de los graves desastres marítimos que ocurren con alarmante frecuencia en las costas de Galicia y de que en estos últimos tiempos han sido víctimas el *Serpent*, el *Roumania* y una porción más de barcos.

Un naviero de los más importantes de Inglaterra, Mr. Cayzer, ha interpelado en la Cámara de los comunes al gobierno inglés sobre el asunto, preguntándole qué es lo que piensa hacer.

La profunda impresión que han causado en Francia los escándalos de Panamá, ha dado origen á gran variedad de proyectos para asegurar en lo futuro la incorruptibilidad de los representantes del país.

Entre las ideas expuestas para conseguir este fin, una de las más ha llamado la atención es la que ha propuesto Mr. Beauquier, diputado de Doubs, y que consiste en que los representantes del país dan cuenta de su estado de fortuna antes de empezar á desempeñar su mandato, y después que éste termine.

La Comisión de estudios parlamentarios ha encontrado este pensamiento muy inquisitorial y poco práctico, pues sería fácil disimular los aumentos de riqueza cuando fueran ilegales, y, en cambio, los hombres honrados se verían sometidos á una investigación deprimente.

Dice *Le Gaulois* que la elección de Ferry para la presidencia del Senado francés puede considerarse como un desquite de la masonería uno de cuyos miembros más importantes, Mr. Floquet, acaba de perder la presidencia de la Cámara de diputados.

Dícese que Mr. Ferry ingresó en la masonería al mismo tiempo que Littré, en 1877. La *Tenida* en que se verificó la admisión de estos dos personajes, tuvo cierta solemnidad. Littré pronunció un discurso-programa contra el clero, en el cual se inspiró Ferry cuando propuso é hizo votar el famoso art. 7.º

Tal servicio se lo agradecieron los masones, hasta el punto de que, en la época de la caída de Ferry y de su mayor impopularidad, hizo el Gran Oriente de Francia desesperados esfuerzos para defender á aquél, recomendando á todos los masones que apoyaran su política.

Dícese que el hijo y heredero del gran duque de Baden, el Príncipe Federico Guillermo, Luis Zœhringen Hochberg, se ha convertido al catolicismo, asistiendo á todas las ceremonias religiosas del Jubileo episcopal de Le n XIII.

El 17 de Febrero salió Washington, para establecerse definitivamente en Chicago, el Sr. D. Enrique Dupuy de Lôme, comisario regio de España en la Exposición Colombina.

El Sr. Dupuy, seguirá dedicando sus constantes esfuerzos, sobre el terreno, á la más cumplida y más conveniente representación de España en el gran certamen internacional que ha de inaugurarse el 1.º de Mayo próximo.

Con motivo de las fiestas del Jubileo sacerdotal del Papa, Austria ha enviado á Su Santidad más de millón y medio de pesetas, pues sólo el Emperador le ha regalado personalmente 100.000, y otras 100 mil los Archiducos. El arzobispo de Praga y el primado de Hungría han dado cada uno igual suma; el Episcopado austro-húngaro ha reunido 250.000; la aristocracia de Bohemia, 300.000, y varias familias acaudaladas, 500.000.

Las Repúblicas americanas, sin contar los Estados Unidos, han enviado 400.000, de las que 150.000 corresponden sólo á Méjico.

Se calcula que el total de las cantidades enviadas al Papa ascienden á 5 ó 6 millones de pesetas.

Ha fallecido en París la esposa del Presidente del Senado francés, M. Ferry.

La prensa extranjera publica algunos pormenores acerca del viaje á Suiza del Emperador Francisco José.

El Soberano austriaco se detuvo en Zurich poco más de una hora, reanudando en seguida su viaje á Leusana. La Emperatriz le esperaba en la estación. Apenas llegó Francisco José, partieron juntos á Territet, acompañados del Príncipe de Liechtenstein, el conde Barre y otras personas.

A su llegada á aquella población, despidieron los coches que los esperaban, y se dirigieron á pié desde la estación al hotel, entre una doble fila de curiosos que saludaba respetuosamente á la pareja imperial.

El Emperador, que viaja de incógnito, usando el título de Conde de Hohenem, permanecerá pocos días en Suiza.

Dícese que el motivo de su viaje sencillamente el deseo de ver á su esposa la Emperatriz Isabel, que seguirá algún tiempo en Territet, por convenir así á su salud.

En presencia de varias personas distinguidas se hicieron días atrás en Filadelfia las primeras pruebas practicadas en América para el servicio de la correspondencia por tubos neumáticos, habiendo dado excelentes resultados.

Los tubos iban desde la Subadministración de Correos, sita en el núm. 123 de Chestnut Street, hasta la Administración principal, 9.ª y Chestnut Street, una distancia de algo más de media milla.

El director general de Correos, Mr. Wamaker, envió por el tubo una Biblia envuelta en la bandera norte-americana y un Mensaje alusivo al acto, los que llegaron á la sub-estación en un minuto y tres segundos. Esto representa una velocidad media de 45 pies por segundo, con una presión de seis libras por pulgada cuadrada.

Hicieronse otras varias pruebas, enviándose relojes y otros objetos, habiendo dado todas ellas el más satisfactorio resultado.

En prueba de la razón con que el doctor Lapponi ha aconsejado el descanso á Su Santidad, cita un periódico que durante siete horas el Romano Pontífice asistió al desfile de la peregrinación italiana, compuesta de unas 42.000 personas, en su mayoría incultas, pues eran labriegos de Calabria y de los Abruzzos, viéndose obligado durante todo ese tiempo á respirar una atmósfera viciada é infecta.

Después de ser evacuada la basílica de San Pedro, donde estuvieron estos peregrinos, fué preciso lavar con grandes cantidades de agua el pavimento y las paredes.

Nada tiene, pues, de particular que León XIII se haya fatigado de tanta molestia.

La familia del barón de Notarbartolo, antiguo alcalde de Palermo y ex director del Banco de Sicilia, reclama un millón de pesetas de indemnización á la Compañía de ferrocarriles, en uno de cuyos coches fué asesinado aquél.

Va tomando consistencia el rumor de que en breve una escuadra rusa irá á Francia á pagar la visita que hicieron los marinos franceses á sus amigos del Norte, en Cronstadt.

Dícese que esta escuadra se compondrá de dos acorazados, dos cruceros y algunos torpederos, y que la mandará el almirante Kaznakoff. Saldrá de Cronstadt á primeros de Mayo, dirigiéndose á Copenhague, de donde hará rumbo á las costas de Francia. Luego irá á Nueva York para asistir á la gran revista naval que ha de celebrarse con motivo de la Exposición de Chicago.

A estas noticias se añade la de que coincidirá la visita de la escuadra rusa con el viaje á París de un Príncipe de la Familia Imperial, pero este último necesita confirmación.

Lo que si es seguro que Mr. Carnot irá al puerto de arribada de los buques rusos para saludar á los marinos de esta nación pagando así la muestra de cortésia que dió el Czar á los oficiales de la escuadra francesa en cuando fué á visitarla en la rada de Cronstadt.

Lo que no se sabe aún es á que puerto francés se dirigirán los navios rusos. Cheburgo parecía el más indicado, y en él han estado varias veces divisiones navales rusas, pero parece que el Ayuntamiento de aquella ciudad se ha mostrado tan oficioso con los moscovitas, y ha multiplicado tanto los telegramas de felicitación, con cualquier motivo, al Czar, de que para impedir estas manifestaciones exageradas de entusiasmo, lo más verosímil es que la escuadra rusa vaya al Havre, si bien este puerto, no ofrece las condiciones que el de Cheburgo para buques de gran calado.

En la nueva edición *rosa* del *Journal des Debats*, va á publicarse una traducción de la famosa obra del padre Coloma *Pequeñeces*.

De las Provincias

Ha sido descubierto en Tarancón un manuscrito de Cervantes, que figurará en la Exposición histórica.

Los periódicos de Málaga nos dicen que aun hay en aquella ciudad gentes tan ignorantes y sencillas que creen en los milagros de cierta gitana trashumante que ofrece realizar grandes descubrimientos, mediante el sortilegio de unos huevos procedentes de gallinas *negras*, y que vende muy caros, pues tienen la virtud de hacer la dicha de quien los coma pasados por agua en ayunas, después de repetir tres veces ciertas palabras misteriosas.

En aquella ciudad andaluza ha habido gente que ante las promesas seductoras de la pícara gitana, ha empeñado los colchones para darle dinero á cambio de los consejos de la embaucadora.

El obispo de la diócesis de Barcelona ha prohibido al párroco Sr. Gonzalez Hernández que continúe predicando acerca de la cuestión social. Parece que en los sermones atacaba á los partidos liberales.

En Jerez de los Caballeros (Badajoz) fué sorprendido en su casa el vecino Luciano Gómez Mógio, por un hombre enmascarado que revólver en mano le pedía cuanto tuviera en metálico. El agredido le entregó 153 pesetas en diferentes clases de moneda que dijo era cuanto tenía.

No conforme el ladrón con aquella cantidad, amarró á Luciano, lo maltrató, y encaminándose á un hueco de la escalera, se apoderó de un puchero en donde había escondidas 575 pesetas.

Como nadie sabía dónde guardaba esta cantidad, más que su hijo, y como éste forzaba la voz para que no se le conociera, ha sido detenido como autor del robo de referencia.

Escriben á un periódico de Málaga, que el martes, en San Quintín, pueblo de aque-

lla provincia, un socialista revolucionario, se ahorcó porque no encontraba donde trabajar en su oficio de tejedor.

Antes de cometer el atentado, Leblanch, que así se llama el suicida, extendió sobre su cama una bandera roja, dejando encima un papel con estas palabras:

«Con esta bandera quiero que sea envuelto mi cuerpo para enterrarlo.»

No es cierta la noticia de encontrarse enfermo de cuidado en Sevilla el diestro Manuel García el *Espartero*.

El autor del atentado contra el general Coello, pasará de un día á otro al manicomio provincial de Sevilla.

Los médicos que han observado á Raul han dictaminado declarándolo loco.

Por la Capitanía general de Sevilla se ha remitido á aquel Gobierno civil el expediente justificativo para que pase al manicomio el infeliz demente.

Han sido descubiertos los autores del horrible crimen del Cura de Server, ocurrido en Enero último.

Uno de los procesados ha sido muerto por la Guardia civil al intentar fugarse de la cárcel.

El otro está convicto de su horrible crimen por confesión de su mujer, la cual también está presa.

Continúa en Valencia la huelga de los operarios de la Fábrica del gas.

La población está por las noches alumbrada á media luz.

Los huelguistas confabularon con el Gobernador, á fin de que intervenga para el arreglo.

El Capitán general ha enviado soldados obreros á la Fábrica para que presten su ayuda.

El viernes último llegó á Santander el sacerdote de Tanos, D. Marcelino Díaz Celi, de setenta y un años de edad.

Al bajar del tren se dirigió á la iglesia de los Jesuitas, en donde confesó, y después en el pórtico de la misma iglesia se asestó nueve puñaladas en el vientre con una navaja de afeitar.

Las heridas que se ha producido son leves, á excepción de una que es grave y que le ha interesado el peritoneo.

Interrogado el herido por el Juez en la Casa de Socorro, manifestó que había atentado contra su vida, porque desde hace tiempo le perseguía constantemente una idea...

No dió más explicaciones. De la Casa de Socorro fué trasladado al hospital.

La cosecha actual de aceites se calcula que pasará en España de tres millones de hectolitros: esta cifra supera á todas las de otras naciones productoras, pues Francia sólo obtiene, por término medio, 300.000; Italia un millón y pico, y las demás naciones cantidades mucho menores.

Dentro de España, la provincia que más produce es Málaga, á la que se asigna una producción anual de 600.000 hectolitros.

En el Gobierno civil de Guipúzcoa se ha recibido el retrato del célebre banquero panamita Mr. Arton, enviado por el Gobierno de la vecina República, con objeto de facilitar la busca y captura de dicho aventurero.

De Madrid

El Correo Militar ha oído que se trata de crear en el ministerio de la Guerra una dependencia donde se construyan todas las prendas militares con economía sobre el precio que cuestan en la actualidad.

Añade que según el proyecto la economía será de tres pesetas en guerrera y 1,50 en pantalón de soldado, y de 40 por 100 en los uniformes de jefes y oficiales.

Son treinta y tres las medallas de oro que, con motivo de las Exposiciones Históricas se han acuñado, y que serán entregadas en los siguientes Soberanos ó jefes de Estado.

Reina Regente de España, Emperadores de Alemania, Rusia y Austria-Hungría, Reina de Inglaterra y Reina Regente de Holanda, Reyes de Portugal, Italia, Dinamarca y Suecia y Noruega, Presidentes de las Repúblicas de Bolivia, Brasil, Argentina, Colombia, Costa Rica, Chile, Dominicana, Ecuador, Estados Unidos, Haití, Honduras, Guatemala, Méjico, Nicaragua, Perú, Paraguay, Uruguay, Venezuela, Salvador y Francia.

Las tres restantes se han concedido á Su Santidad, al Duque de Veragua y Moneterario nacional de Madrid.

Los jefes de Estado de Europa que han quedado sin medalla son los Reyes de Bélgica, Grecia, Rumanía y Servia, los Príncipes de Bulgaria y Montenegro, Sultán de Turquía y Presidente de la República Helvética.

El precio de cada medalla excede en muy poco á 1.500 pesetas.

Los delegados de las diversas naciones que han concurrido á las Exposiciones, serán premiados con medalla conmemorativa de cobre.

El Consejo de Estado ha informado el expediente sobre adjudicación de los tres avisos torpederos á la casa Vila, de La Graña, en el sentido que procede que se lleve á efecto, aumentando el precio por las 80 toneladas más que han de tener cada uno de dichos avisos, y que implican las reformas aprobadas que han de hacerse en ellos.

Cada aviso torpedero estaba adjudicado en el precio de 1.824.000 pesetas, y según se dice probablemente se aumentará esta cantidad en 160.000 por el mayor desplazamiento que han de tener.

La deuda flotante importaba en 1.º de Febrero último 278.300.000 pesetas próximamente.

No habiendo tenido aumento ni disminución, importaba en 1.º de Marzo la misma cantidad, según el estado de la Dirección del Tesoro, que publicó la *Gaceta*.

La cantidad que corresponde á la deuda flotante contraída en el actual año económico importa 109.959.000 pesetas.

Dice *El Imparcial*:

«Si, según aseguran los criminalistas, hay épocas del año en que de un modo fijo é indefectible se desarrolla en mayor grado el instinto del crimen, debemos atravesar actualmente por una de aquéllas, pues no se habla de otra cosa en la prensa que de crímenes y delitos, y en el Laboratorio central de medicina legal, establecido en esta corte, se han recibido en pocos días ocho ó nueve cajas, procedentes de otros tantos juzgados, y conteniendo visceras de personas á quienes se supone muertas por envenenamiento.»

Telegrafían de París á *La Correspondencia de España*, que las gestiones del señor León y Castillo cerca de los personajes más influyentes de la República, han tenido un éxito completo; y que, merced á ellas y á las practicadas en su consecuencia por el Gobierno francés, la proposición Turrell, recargando los derechos arancelarios á nuestros vinos, ha quedado aplazada indefinidamente.

De la Capital

La concurrencia que asista á la iglesia Catedral para oír los sermones cuaresmales que predica el P. Mariano Ripol S. J. es cada vez numerosa y escogida.

Los discursos pronunciados por dicho señor, que han versado sobre la muerte, los espectáculos públicos, la murmuración, la impureza y otros puntos no menos interesantes, han sido escuchados con atención y oídos con placer por muchos de los concurrentes, atentos al fruto espiritual que la oratoria sagrada produce cuando se dirige en espíritu y en verdad á procurar el bien de las almas para la vida eterna.

Pocos han sido, venturosamente, los años en los cuales dentro del mes de Marzo ha tenido que hablarse de regar las calles y vías no empedradas de esta ciudad; por desgracia el actual no se parece en nada á los anteriores.

A la fecha en que nos hallamos ha empezado ya aquí el verano, con su dotación correspondiente de calor y polvo, en términos de hacerse indispensable ó quitarlo ó regar, según se ven precisado á hacer muchos vecinos que no quieren sufrir las molestias que les dá.

Hasta las doce del día no llegó ayer á este puerto el vapor correo *Unión* que vino de Alicante é Ibiza. Del primer punto trajo 2 pasajeros y 296 cabezas de ganado lanar, y del segundo 6 pasajeros y 180 reses lanaras.

No fué el penado Torrents y Horrach, el que fué traído ayer á esta ciudad, pues éste fué uno de los que fallecieron en Portol, sino el Oliver y Carrió; cuyo estado, según dijimos, sigue siendo grave.

Hace algunos días que varios carabineros aprehendieron cerca de Santany 17 bultos de tabaco de contrabando cuyo peso era de 459 kilogramos.

Ayer por el resguardo de consumos, se hicieron dos aprehensiones de cerdo fresco y embutidos en pequeñas cantidades, al tratar unas mujeres de introducir los géneros por las puertas de San Antonio y Pintada.

Por carta que se recibió anteayer en esta ciudad, contestación á la que se había escrito, solicitando la venida de la Sociedad de Conciertos de Madrid para dar dos funciones en este Teatro, se sabe que el Maestro Mancinelli se halla muy delicado

de salud y en ningún caso podría venir á dirigir los conciertos.

En la carta mencionada se manifiestan las condiciones con que vendría aquí dicha sociedad, aceptables todas en principio exceptuando la que hace referencia á dicho Maestro el cual sería sustituido por su segundo.

En vista de esto, las personas que habían concebido el proyecto de dichos conciertos desisten de seguir adelante, toda vez que el interés principal consistía en ver á Mancinelli al frente de su orquesta, el cual tampoco irá probablemente á Barcelona á dirigir los que ha de dar allí la repetida sociedad.

Durante el mes de Enero último se invirtieron 1.129.43 Pesetas en las obras que llevó á efecto por administración la Excelentísima Diputación en los edificios que están bajo su dependencia, habiéndose verificado en la forma siguiente: 153.02 Pesetas en el palacio de su residencia, 124.57 Ptas. en la casa de Misericordia; 544.31 Ptas. en el Hospital; 198.63 Ptas. en el Teatro y 108.90 en la Inclusa y «Puig des Bous»

Con haberse retirado en Menorca la candidatura del Duque de Almenara Alta salió elegido diputado por 4.099 votos Don Rafael Prieto y Caules.

El partido fusionista ha designado para candidato en la vacante de Diputado Provincial que existe en partido de Inca á don José Alcover y Maspons, por haber excusado de aceptar el cargo D. Bartolomé Font, á quien fue ofrecido con insistencia. Así lo dice el *Liberal Palmesano*.

Hemos leído en un periódico que á la entrada del puerto de Marsella durante el pasado temporal, el marinero José Mayol natural de esta isla fué arrebatado del buque «Virgen del Carmen» no habiendo podido salvarsele.

Leemos en uno de nuestros colegas que después de practicadas activas diligencias por la guardia civil de Sineu, han sido descubiertos los autores de los robos cometidos tiempo atrás en casa de un vecino de Muro, en otra de Llubí y en la iglesia de Llorito, consiste el primero en 760 pesetas, 2 relojes plata y un cubierto id.; el segundo en 18 botones, 3 joyas, 2 anillos y un rosario, 3 pañuelos, una camisa, 3 sobrasadas y unas 45 pesetas, y el tercero en 2 anillos y unos gemelos de oro.

Los ladrones son cinco, dos de Palma y los otros de Pollensa, Muro é Inca. De los cinco hay ya tres encerrados en la cárcel de Palma, por los robos cometidos recientemente, y los dos restantes, confesos de sus delitos, han sido entregados al señor juez competente.

Admitida por el Ayuntamiento de Búger la dimisión del que era su secretario don Andrés Raines, por acuerdo de la nombrada corporación se inserta la noticia en el *Boletín Oficial* de la provincia, de conformidad con el artículo 91 de la Ley electoral vigente.

Estos días ha habido mucha concurrencia y animación en el cuartel de caballería y sus inmediaciones con motivo de verificarse la entrega de los reclutas del presente reemplazo á los diferentes cuerpos á que van destinados; y como quiera que los padres ó parientes de los de fuera de la capital, los han acompañado ha resultado reunirse allí número considerable de campesinos y gente de los pueblos, así de esta zona como de la de Inca.

La abundante pesca que se trae de la vecina isla de Cabrera ha hecho abaratar algo el precio del pescado en este mercado; así fué que una partida traída el martes de dicha isla por el vaporcito que lleva su nombre que ascendía á unos veinte quintales, fué distribuida por los pueblos que están sobre la línea de ferro-carril.

Anteayer á las cinco de la tarde falleció en Ciudadela el Duque de Almenara Alta, víctima del ataque que le sobrecogió el viernes de la semana pasada.

Su fallecimiento ha causado honda impresión en todos los naturales de Menorca. Descanse en paz.

Ha sido nombrado vice-secretario del «Cambio Mallorquín» D. Teodoro Cerdá y Oliver.

En el vapor *Beller* fué embarcado anteayer para Barcelona un enorme esturión pescado en aguas de Alcudia, que media unos tres metros de longitud siendo su peso de unos 200 Kilogramos.

El mismo buque se llevó también buena porción de cerdos cebados.

En una revista crítica que publica un periódico de la corte del extremo del último drama de Echegaray titulado *El poder de*

la impotencia, se habla en términos encomiásticos de nuestro paisano el aplaudido actor D. Juan Balaguer.

En el Colegio Médico

Con el mismo interés y el mismo mayor concurso que en la anterior, continuó ayer la serie de sus conferencias sobre la «Reforma higiénica de la Ciudad de Palma», el profesor médico Don Bartolomé Bordoy.

La conferencia de anoche, cuya lectura duró una hora próximamente, versó sobre el tema especial de *Las aguas potables*.

Hizo la historia del asunto, dió cuenta en extracto de la campaña emprendida desde la prensa contra la insuficiencia y la mala calidad de las que ahora abastecen nuestra población, compendio las opiniones facultativas respecto á las mismas aguas y las defendió de las inculpaciones que se les han dirigido.

Al final volvió á ser aplaudido el disertante.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 7, 9'40 n.

La *Correspondencia* confirma que en el último Consejo se planteó la crisis, por negarse el Sr. Cervera á hacer más economías; entonces el Sr. Maura que sostenía la necesidad de hacer más, anunció su dimisión y el Sr. Ministro de Marina se apresuró también á ofrecerla; añade el citado periódico que el Sr. Moret ha procurado inútilmente disuadir al Sr. Cervera.

En el Consejo de mañana se planteará oficialmente la crisis, siendo probable que se limite al Sr. Cervera.

(De nuestro servicio particular)

Por la madrugada

Madrid 8 á la 1'30 m.

Los conservadores de Madrid aseguran que la muerte del Duque de Almenara Alta se deberá á los atropellos contra él cometidos con motivo de la presentación de su candidatura en Menorca.

Las noticias son contradictorias respecto á la salud del Duque.

Mientras unos le suponen agonizando, otros aseguran que ha fallecido.

La crisis

Madrid 8 á la 1'50 m.

Seguramente se planteará la crisis parcial en el Consejo de mañana.

El Sr. Sagasta trabaja con todo empeño para demorarla hasta después de la elección de Senadores.

En caso de que no pueda conseguirlo intentará limitarla á la dimisión del Ministro de Marina Sr. Cervera.

Tal vez salga también el Sr. Vega de Armijo, en cuyo caso pasaría á ocupar la Presidencia del Congreso.

No es completamente probable que el Sr. Montero Ríos ocupe la Presidencia del Senado, pues se gestiona para que continúe con la cartera de Gracia y Justicia.

Noticias diversas

Madrid 8 á las 2'15 m.

Se ha dictado auto de procesamiento contra Varela.

Parece comprobado que su querida falleció por asfixia debida á extrangulación.

En la indagatoria ha negado que sea el autor del hecho.

Mañana se verificará la autopsia del cadáver.

Se ha confirmado la derrota del Sr. Peral en el puerto de Santa María.

El Sr. Castelar ha conferenciado detenidamente con el Presidente del Gobierno.

Se ha verificado la anunciada Junta del Banco, sin que en ella haya sido tomado ningún acuerdo de importancia.

Niégrese que se haya alterado gravemente el orden público en Gracia, á consecuencia de la elección del domingo.

Otras noticias

Madrid 8 á las 10'50 m.

Corren rumores de haberse presentado violentos síntomas de locura en la Emperatriz de Austria.

Telegrafían de Roma que en uno de los puntos más céntricos de aquella población fué encontrada una bomba explosiva que afortunadamente no llegó á estallar.

Los médicos forenses en su informe, no afirman que la mujer que vivía con Varela fuese extrangulada.

Creer que la Antonia murió por asfixia, que se le produciría tapándole la boca con un pañuelo.

Se indica á los Sres. Conde de Xiquena y Capdepon para ocupar respectivamente las carteras de Estado y Gracia y Justicia, para el caso de que colgan los señores Vega Armijo y Montero Ríos.

Bolsa de Madrid

Madrid 8 á las 4'30 t.

Deuda perpétua al 4 p.º interior. 69'05
Id. id. al 4 p.º exterior (1891) 74'60
Id. amortizable al 4 p.º 77'00
Billetes de Cuba (1888) 107'35
Acciones del Banco de España. 365'09

Cambios

Londres á 90 días fecha 00'00
París, ocho días vista 16'05

Contra la prensa

Ha sido nuevamente denunciado *El País*, y recogida la edición de *La Justicia*.

Es consentadísima la campaña que se ha iniciado contra la prensa.—*Agencia Almodóbar*.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 3 de Marzo:

Guerra.—Reales decretos nombrando Gobernador militar de Gerona al General de división don Luis Roig de Lluis, y concediendo la gran cruz del Mérito Militar al General de brigada D. Federico Muñoz y Maldonado.

Gobernación.—Real orden declarando limpias las precedencias de Hamburgo (Alemania).

La del día 4:

Hacienda.—Real orden aprobatoria la de instrucción general de Loterías.

Gracia y Justicia.—Circulo recomendando á los Presidentes de las Audiencias exciten el celo de los Tribunales y Jueces, para que eviten las diligencias que sean absolutamente necesarias, á fin de no entorpecer la buena marcha de la administración de justicia.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 6.—Varones, 3.—Hembras, 2.

Matrimonios

Día 6

No se registraron matrimonios.

Defunciones

Día 8

Ramón Santero Serra, viudo, de 59 años, Hospital, de bronquitis crónica.

Juan Bautista Gómez Ferrer, soltero, de 16 años, calle de los Angeles, de meningitis.

Sebastiana Salas Riera, viuda, de 76 años, calle de Roig, de catarro.

Margarita Figuerola, viuda, de 37 años, calle de Vila de endocarditis.

Hospital Civil

Día 8

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2 varones.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PURSTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y diáfana.

Horizonte.—Arbolado y claro en todo el círculo.

Idem del viento.—Brisa galena del S. S. O.

Idem del mar.—Azul y rizada de la brisa.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

FONDRADOS

Día 8

Polacra goleta española *Anita*, de 93 ton. matrícula de Mahón, cap. D. Juan Alberti con 7 trip. y lastre. Para Palermo.

DESPACHADOS

Día 8

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Bosch, con 23 trip., 8 pas. y valija. De Ibiza y Alicante en 10 horas.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en San Felipe Neri; exposición á las seis; á las diez tertia y misa mayor. Al anochecer, se dará principio á la novena dedicada á San José y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

La novena al glorioso San José empezará en las iglesias siguientes:

Por la mañana con misa

En la Catedral, después de la misa mayor; en San Francisco, á las cinco y tres cuartos y á las once y cuarto con exposición; en la Misericordia, á las seis y media; en San Juan, San Antonio de Viana, Consolación (Calle de San Cayetano) y San Antonio Abad, á las siete; en Santa Teresa á las diez con exposición y sermón que dirá D. Pedro A. Reines.

Al anochecer con sermón

En Santa Eulalia, el M. I. S. D. José Oliver.

En Santa Cruz, D. José Reus.

En San Jaime, el M. I. S. D. Gaspar Vidal.

En San Miguel, D. Bernardo Matas.

En San Nicolás el Rdo. P. Cardell.

En San Agustín, el P. Cipriano Arribas.

En Santa Fé, por D. Bartolomé Molinas.

En San Juan con sermón.

En la Merced, D. José Palou.

En San Cayetano y San Jerónimo, al anochecer.

Visita á la Corte de María

Á la Virgen de la Salud, en San Miguel.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear	112'25
Cambio mallorquin	60'50
Fomento Agrícola	52'00
Ferrocarriles de Mallorca	60'00
Alumbrado por Gas	108'00
Salinas de Ibiza	195'00
La General Mallorquina	73'00
Bonos municipales	29'00
La Isla Marítima	46'50

VALORES PUBLICOS

Madrid 8 de Marzo	
4 p. interior perpetuo	69'00
4 p. amortizable	74'10
Cubas	107'35
Banco de España	365'00

Tabacos

Barcelona 8 á las 4 t.	
4 p. interior	69'25
4 p. exterior	74'62
4 p. amortizable	
Cubas 86	107'50
Coloniales	41'60
Nortes	40'90
Francia	27'70
Francia	
Madrid	69'10
Paris	64'31

Renta francesa 98'85
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7'1 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia; sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Dia 8 Marzo—9 mañana

Barómetro	769'9 mm.
Termómetro seco	14'5 grados.
Id. húmedo	12'4 >
Máxima en 24 horas	18'7 >
Mínima en id.	6'6 >
Reflector	4'8 >
Dirección del viento	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	22'0 Kg.
Pluviómetro	mm.
Evaporómetro	2'0 >
Higrómetro	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	8'4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

MARZO	
Luna llena el 2 (Cuarto menguante) el 10 Sale el sol á las 6 h. 32 Pónese á las 5 53	Luna llena el 2 Cuarto menguante el 10 Sale el sol á las 6 h. 32 Pónese á las 5 53
HOY	MAÑANA
9	10
1661. Muere, en Vicennes, el cardenal Julio Mazarino	1855. Muere, en Trieste, D. Carlos Meriá Isidro de Borbón
JUEVES	VIERNES
68 S. Cándido m. 297 y sta. Francisca viuda	69 Ss. Alejandro 296 y Cipriano mrs.

La curación del **DOLOR DE MUELAS** y la hermosura de la **BOCA** se logran siempre con el uso de la **Mentholina Dentífrica** que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japon. Con el uso de la **MENTHOLINA** se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes. Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables, que dejan la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.—La **MENTHOLINA** en polvo, usada con el elixir, aumenta la blancura y belleza de los dientes. Pídale en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

MIL PESETAS AL QUE PRESENTE
Cápsulas de Sándalo

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas. Se remiten por correo anticipando su valor.

AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

Sobres timbrados

á 7 pesetas el millar.
2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

Copiadores de cartas

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación. Clase económica de 500 hojas con índice, se ante y papel satinado á

12 reales uno

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

LABORATORIO CENTRAL DE BARCELONA

MAGNESIA EFERVESCENTE CASELLAS

Se expende en elegantes frascos de porcelana á UNA peseta (Se abona el frasco)

Citrato de Magnesia Esponjado

El purgante más agradable al paladar que obra con toda suavidad, sin ocasionar molestias de ninguna clase. En pequeñas dosis como refresco. Dichos productos se encuentran en todas las principales farmacias y droguerías. Depósito general en las Baleares, droguería de **MIGUEL BESTARD** Cordelería, 23 y 25 y Galera, 27 y 29.—Teléfono, 157 —PALMA DE MALLORCA—

LABORATORIO CENTRAL DE BARCELONA

Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.^a

Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos, con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá de Barcelona el 19 de Marzo el magnífico vapor **Ciudad de Barcelona** de 5.000 toneladas, clasificado en el Lloyd * 100 A. I. Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias y puertos de Méjico. Para fletes y demás informes dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7. NOTA. La carga ha de embarcarse en el vapor que saldrá de Palma el martes 14.

VINOS

El Sr. Bestard, dueño de la Bodega situada en la calle de la Constitución esquina á la de Brondo, ofrece al público «Jerez Dorado» calidad superior, recibido recientemente con ventajosas condiciones que le permiten venderlo al precio de 1'50 pesetas litro. Además se encontrarán en dicho establecimiento vinos tintos cosechados en viñas de su propiedad, desde 0'35 á 1'00 peseta litro.

ASMA, TOS, catarros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc. **EL EUCALIPTOL** es además de excelente antioatarral y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARITIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las **PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ** De venta principales farmacias, Palma **VALENZUELA**, á 1'50 pts. caja.

Venta—Sigue la de mobiliario de casa y ropas de señora en la calle de San Miguel núm. 102, piso 2.º izquierda, de 10 á 1, y de 3 á 5 de la tarde, todos los días excepto los festivos.

Venta—En 500 pesetas se vende un carrito en buen uso, con cabaño y arreas. Atrazanas 5. 10—6

Venta—Se desea vender una casa zaguán situada en esta capital calle del Real núm. 40 y otra contigua núm. 38. Darán razón en la plaza de Cort n.º 4-2.º

Venta—A voluntad de sus dueños se desea vender los predios de «Concas» y la «Campaneta» del término de Puigpuñent. Informarán calle de Santa Cruz n.º 17.-15-5

TOMATES AL NATURAL

Botes de más de QUINIENTOS gramos de tomates superiores de Valldemosa á 0'22 ptas. uno.
Cordelería, 22, Palma
Rebajas al por mayor. 8—6

COLMADO «LA PROVIDENCIA» DE **BENITO POMAR**

Malvasía superior de «Son Fortuñy» á ptas. 1'05 el litro.
Aceitunas Manzanillas de Córdoba Pote de cerca una libra ptas. 0'70. Devolviendo el pote se abona medio real.
Recibido el bacalao superior Schetland Garbanzos del Saucó extra.
Queso mahonés tierno.
Salsichón de Vich de la mejor clase.

Oficial barbero

Se necesita uno que sepa afeitar para los sábados y domingos, en la barbería de Juan Bauzá, calle de la Fabrica en el Arrabal de Santa Catalina.

Pupilo

Un matrimonio desearía encontrar un cabañero en clase de pupilo. Informarán esta imprenta.

Venta—De una botiga situada en la Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), tiene estudio y sótano y produce el 6 por 100 de su valor. Informes, calle de Cestos-19-2.º

AVISO

En la carnicería nueva de la calle de Santo Domingo núm. 15, hallarán tanto de día como de noche carnes de toda clase al precio de 1 peseta 1'88 el kilo. 10—4

Oficial

Se necesita uno que sepa afeitar, en la barbería de la calle del Padre Nadal.

Para alquilar—Una casa de buenas condiciones, agua de fuente y de pozo, terrados y jardín. Paz 10 3.º informarán.

LA BALEAR

FABRICA DE COLA, ALMIDÓN Y PIMENTÓN PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA en la Exposición de 1881 domiciliada en el Molinar de Levante calle de Coll, 19 Para encargos, Galera, 22, PALMA.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico.

PIANOS Modelos para estudio á precios muy reducidos, de excelentes voces y de mucha duración. Establecimiento de **MANASERO**, Pelaires, 14

A LOS FONDISTAS Y CAFETEROS DE BUEN GUSTO
LICOR DE LOS PIRINEOS
—Higiénico y de placer—Digestivo y estomacal—

Compuesto y confeccionado con los zumos extraídos de cuarenta y nueve clases de plantas, todas ellas aromáticas y medicinales, recolectadas casi todas en los montes de bajo los Pirineos. Este licor, ha sido reconocido por varios médicos y químicos, como uno de los mejores, en cuanto á digestivo y estomacal, y dictaminado, que de todos sus componentes, resulta un licor muy útil y saludable en uso, en todos los casos espasmódicos, vértigos, dispepsias atónicas, erupciones, etc. Para curar todas las afecciones que provienen de la debilidad del estómago. Para establecer los colores perdidos. Para regenerar las fuerzas vitales, y librar de las incomodidades propias de las embarazadas (en cuyo caso produce efectos maravillosos,) y rejuvenecer las naturalezas decaídas, obrando siempre como á tónico aperitivo; esto es, favoreciendo el apetito y facilitando la digestión. Todos los que comprenden la propiedad de este licor, no están sin una botella en su casa. Se recomienda su uso, principalmente después de las comidas. Precio, cinco pesetas litro, sin contar envaso ni embalaje, puesto franco de porte en la estación de Barcelona. Pedidos á F. Javier Tort, Calella, provincia de Barcelona.

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente **VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2. **EFERVESCENTE**

PRONTIDAD + BARATURA

ESQ" LAS MORTUORIAS

DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner, Conquistador, 30.—Cadena, 2.